

Cartulaire de Saint-Melaine de Rennes

Chantal Reydellet, Monique Chauvin-Lechaptois et Julien Bachelier (dir.)

2015

Presses universitaires de Rennes

www.pur-editions.fr

SAINT-MELAINE était au Moyen Âge la plus importante abbaye rennaise et probablement bretonne. Très tôt elle avait bénéficié d'un pèlerinage aux reliques de Melaine, évêque de Rennes au début du VI^e siècle, considéré comme l'évangéliste de la Haute-Bretagne. Si ses débuts demeurent méconnus, elle devint riche et puissante au cours du Moyen Âge central comme le révèle son cartulaire réalisé au début du XIV^e siècle. Ses 323 actes furent connus des historiens de la fin du XIX^e siècle comme Arthur de La Borderie et Paul de La Bigne de Villeneuve, mais ils ne furent pas publiés à l'époque.

La présente édition a eu pour objectif de combler cette lacune importante et de compléter le cartulaire avec la publication de 51 chartes ignorées par le cartulariste. Cet ensemble documentaire montre l'implantation de l'abbaye Saint-Melaine dans la ville de Rennes, en Haute-Bretagne et même au-delà en Basse-Bretagne et en Angleterre.

La publication s'accompagne d'une présentation générale des documents, d'analyses détaillées des actes, et d'index des noms de lieux et de personnes mais aussi d'un index des matières permettant une approche approfondie des documents édités. Des illustrations, des plans et des cartes permettent une première découverte à destination des chercheurs, historiens et étudiants.